

今回のセミナーでは、問題提起者があらかじめ日本の「少子化対策」で議論になっている10の論点を事前に参加者に伝えておき、討論は主としてその論点に沿って行われた。それらは、出生政策的視点の有無、「仕事と子育ての両立支援」対「子育て経済支援」、児童手当対税制支援、年金制度による子育て支援、保育サービスの供給体制、家族政策の出生率への効果などである。

基調講演と討論を通じて、先進国に共通する少子化の背景・政策的対応が明らかになるとともに、先進国グループの間での対応の違いも浮き彫りになった。一般的には北欧諸国とフランス語圏諸国は家族政策による子育て支援が功を奏して比較的高い出生率を回復したのに対し、ドイツ語圏諸国、南欧諸国、日本は家族政策が不十分・不適切であることが低出生率に関係していると考えられる。また、後者の場合、伝統的な家族觀が少子化状況の克服に不利に働いていると考えられる。他方、家族政策が弱い英語圏の出生率がなぜ高いのかについては、十分説明されたとは言えなかった。

(阿藤 誠記)

第75回日本社会学会大会

第75回日本社会学会大会は、大阪大学において11月16日～17日の両日開催された。一般研究報告とテーマセッション合わせて56部会、334本の報告が行われた。また「社会調査の制度化と社会学教育」「非正規雇用の拡大と日本社会の変化」のふたつのシンポジウムが開催された。

本研究所からは以下の4名が、いずれも一般研究報告部会で報告を行った（プログラム掲載順）。

- 「近年における離家の動向と要因」 鈴木 透
「ドメスティック・バイオレンス
一社会的暴力・経済的暴力と女性の健康との関連を探るー」 釜野さおり（共同）
「一般的理想子ども数の規定要因
一人口問題意識調査（1990／1995）とJGSS-2000の比較分析ー」 小島 宏
「成人未婚子のいる世帯—経済的格差との関連からー」 白波瀬佐和子

総会では、社会調査士制度の設立に向けて2002年度中に設立準備会を発足させ、2004年度からの社会調査士認定開始を目指すことが決議された。また今年度から日本社会学会奨励賞が新設され、論文・著書各一点の第一回受賞対象者が表彰された。

(鈴木 透記)

第16回日本エイズ学会学術集会・総会

11月28日から30日まで、名古屋国際会議場にて第16回日本エイズ学会学術集会・総会が開催された。3つの特別講演、16のシンポジウム、2つの公開シンポジウム、1つのパネルディスカッション、7つのランチョンセミナー、9つのサテライトシンポジウム、そして一般演題51セッションがあった。

筆者は、国際シンポジウム「アジアにおけるAIDS流行」で、名古屋大学医学部の山本直彦助教授と共に座長を務めた。シンポジストとして、タイのUNAIDS South East Asia and Pacific Intercountry TeamのDavid Bridger氏、国立感染症研究所の武部豊氏、カンボジア保健省のDr. Bun Leng Hor氏、インドのタタ記念センターのDr. Robin Mukhopadhyaya氏、APCASO（Asia Pacific Council of AIDS Service Organization）のSusan Chong氏を招聘したシンポジウムは、多